

Cambriolages : les Varois s'organisent



De plus en plus de voisins vigilants

En matière de sécurité, les particuliers se prennent désormais en mains. Venu de pays anglo-saxons, le concept de « voisins vigilants » essaime largement dans le Var. De quoi s'agit-il ? En gros, des habitants d'un secteur déterminé forment un réseau pour assurer une surveillance passive des environs. En cas de présence ou d'agissements suspects, un référent – et lui seul – prévient les gendarmes ou les policiers municipaux. Cette année, des quartiers de Vinon, des Arcs ou de La Cadière-d'Azur se sont lancés, et c'est en route au Beausset. « Le maire était un peu frileux au départ, mais le procédé a fait ses preuves. Avant, nous étions pas mal "visités", depuis, tout est calme », témoigne M. Lemoine, secrétaire du Comité d'intérêt de quartier (Ciq) Le Défends.

« Pas des espions »

Une signalétique particulière, frappée d'un œil, annonce la couleur, comme à l'entrée du domaine de La Nartelle à Sainte-Maxime, où l'on garde les yeux grands ouverts depuis trois ans. « Nous sommes un peu pilotes dans cette affaire. D'autres quartiers viennent nous demander conseil. Les résultats sont là : cette année, nous avons eu zéro cambriolage, contre une douzaine avant 2007 », se félicite Jacques Mouton, responsable des réfé-



rents maximois. Le syndicat libre de La Nartelle, qui représente 320 villas a également adopté la pose de quatre caméras de surveillance aux deux entrées du domaine. Elles sont gérées par un voisin en interne. « Nous ne voulons pas être assimilés à une milice

ou des espions, nous revendiquons une action citoyenne, c'est tout », précise-t-il. Un pare-feu aux critiques de détracteurs comme la Ligue des droits de l'homme, qui voit là un système de délation rappelant une période bien sombre de notre histoire.

Cambriolages en hausse, mais pas plus violents

En région Paca, 3,1 % des foyers déclarent avoir été victimes d'un cambriolage ces deux dernières années. Si le nombre de vols avec effraction a explosé dans le département, une grande majorité des voleurs continuent de privilégier les logements inoccupés. D'ailleurs, une étude⁽¹⁾ récente, réalisée à l'échelle nationale, indique que les congés d'été et de Noël sont des périodes propices aux intrusions.

Opération Tranquillité Vacances

Sur les 3521 cambriolages de résidences principales constatés⁽²⁾ en 2009, moins de 1 % (une trentaine) a été réalisé avec des violences contre les habitants (avec ou sans arme). Les vols non violents en présence de particuliers (confrontation fortuite ou « visites » à l'insu



Le chiffre des maisons « visitées » a progressé de 21,8 % entre 2008 et 2009 dans le département. (Photo doc Fz. B.)

des résidents) restent peu fréquents (16 % à l'échelle nationale).

Autres données significatives dans le Var : les cambriolages ont, certes, progressé de 21,8 % entre 2008 et 2009, mais le nombre de vols agressifs reste plutôt stable avec 31 cas recensés en 2008 et 33, l'année suivante.

C'est dire si l'installation – onéreuse – d'une chambre forte est loin de se substituer à l'intérêt de l'opération – gratuite – Tranquillité Vacances⁽³⁾ proposée par les autorités publiques.

1. Enquête « Cadre de Vie » réalisée par l'Institut national de la statistique et des études économiques (INSEE) et l'Observatoire national de la délinquance et de la réponse pénale (ONDRP).

2. Bilan annuel de la délinquance 2009 réalisé par l'ONDRP.

3. Il est possible de signaler ses absences prolongées à la police ou à la gendarmerie qui adaptent ainsi leurs rondes.